Pensamiento Crítico Vol. 28 - N.º 2 - 2023, pp. 91 - 94 DOI: https://doi.org/10.15381/pc.v28i2.27105 ISSN impresa: 1728 - 502X ISSN Electrónico: 2617-2143 Facultad de Ciencias Económicas IINMSM

RESEÑA

Krugman, P. 2020. Arguing with zombies: Economics, Politics, and the Fight for a Better Future

La lucha por un futuro mejor en el marco de la economía y la política estadounidense se enfrenta a las ideas zombis que son fuertes sesgos de los grupos de derecha. Estas ideas benefician a los más ricos en contraste con los que perciben ingresos bajos. Los argumentos de este grupo político han sido refutados por los hechos acontecidos en la historia de la economía estadounidense. Sin embargo, la persistencia de aplicar su política de derecha ha generado propuestas para reducir los impuestos a este grupo de millonarios. Sobre esto, se destaca la politización de estas ideas que involucran la tributación y el gasto. No obstante, se han mezclado distintas ideas partidistas que ha ocasionado dos frentes: uno a favor y otro en contra de diversos problemas sociales como el cambio climático, las recesiones, la desigualdad, entre otros.

Además, las diversas argumentaciones sobre estas ideas que son aludidas por el Partido Republicano se han visto con muchas falencias. Entonces, se hace una crítica en el libro sobre actuar de buena fe y esclarecer los debates políticos con honestidad. En estos debates se consulta mucho a los expertos del tema, sin embargo, algunos de ellos pertenecen a un determinado partido político que por afinidad sus afirmaciones carecen de ser concretas y objetivas. De esta manera, en el libro se muestran cuatro reglas para los expertos que laboran en los medios informativos, así como también, otras cuatro reglas para investigar.

[©] Los autores. Este artículo es publicado por Pensamiento Crítico de la Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Este es un artículo de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la licencia Creative Commons Atribucion - No Comercia_Compartir Igual 4.0 Internacional. (http://creative-commons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/) que permite el uso no comercial, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre que la obra original sea debidamente citada.

El contenido de este libro recoge esencialmente una crítica hacia la política estadounidense y la forma en cómo los diferentes gobiernos en el siglo XXI enfrentaron los problemas sociales y económicos. El libro está compuesto por una recopilación de artículos que el autor escribió en la revista The New York Times. Asimismo, está conformado por dieciocho capítulos, el primero es acerca de la seguridad social, un tema altamente controvertido, va que es un programa del cual dependen la mayoría de los iubilados que no son bien remunerados y está relacionado con los ingresos fiscales. Durante el gobierno de George Bush se aludía que el sistema de jubilación estaba en crisis y se necesitaba una serie de recortes, pero esto formó parte de una aseveración falsa para terminar con este programa. Para reforzar estos argumentos se presentó casos como la privatización en Chile, pero este caso culminó en un fracaso cuando los jubilados tuvieron que ser subsidiados por el gobierno. En el caso de Estados Unidos, la seguridad social es un programa que funciona con la administración del estado, a pesar de no haber sido reconocido por motivos políticos.

Los capítulos dos y tres se basan en el programa conocido como *Obamacare* que forma parte de una política progresista. Este programa es una Ley de Atención Sanitaria Asequible que permite extender el seguro médico a personas que no cuentan con atención sanitaria completa por diversas razones como la pobreza, la edad, entre otros. Después de que esta ley entrará en vigor ocurrieron muchos intentos de desacreditarla y por parte del Partido Republicano se intentó crear una ley que derogue a la primera que beneficia a la mayoría de los estadounidenses.

Los capítulos cuatro, cinco y seis se refieren, principalmente, a la crisis financiera de 2008. En la cual los encargados de dirigir la administración gubernamental como los funcionarios de la Fed no se percataron de la burbuja inmobiliaria que se había generado y cuando sucedió el estallido, la economía entró en recesión. Aunque la política económica actual no aceptaba el modelo keynesiano como una solución a una crisis de esta magnitud que recordó en su momento a la gran depresión, este modelo terminó aplicándose. Los seguidores de Keynes y entre otros expertos habían pronosticado este suceso como muchos otros más que no ocurrieron. Como parte de la solución a este grave problema que afectó a la economía mundial, se comenzó con la regulación del sistema financiero. No obstante, tras este suceso se abarcó una serie de reflexiones de los

PENSAMIENTO CRÍTICO VOL. 28. Nº2

defensores de las diferentes teorías económicas que se aplicaron en el país durante las distintas crisis.

En los capítulos siete, ocho v nueve se discute ampliamente sobre la austeridad. Muchos aceptan las afirmaciones de los expertos, va que anarentemente son buenas. Sin embargo, es crucial analizarlos, aunque sean propuestos por las personas más capaces. Estas afirmaciones se pueden equivocar por estar sesgados sobre cierto prejuicio que impera en la realidad. Por ejemplo, el caso de Reinhart y Rogoff que se señala en el libro tuvo un error por no verificar bien los datos, pero por ser personas con una gran reputación, grandes profesionales comenzaron a guiarse de sus postulados hasta que después de una investigación de cómo lograron esos resultados, estos fueron bastante distintos. Por otra parte, en esta sección se explica sobre el surgimiento de la Unión Europea y el problema del euro para países miembros como España. Grecia e Italia que necesitan socavar sus problemas económicos como el desempleo. Además, se recalca que muchos economistas estadounidenses defendieron la idea de que la Unión Europea no conseguiría resultados positivos para su desarrollo. También señalan los problemas de deuda y fiscales que sucedieron con el plan de Paul Ryan.

En los capítulos subsiguientes se aborda el tema de bajar los impuestos a los millonarios, quienes representan una pequeña fracción de la población estadounidense. Además, se explica que esta reducción se plantea como un incentivo para la inversión y crecimiento económico. Sin embargo, en la práctica, se ha comprobado que es falso. Hasta estos tiempos impera la deshonestidad por encima de la moral para proponer medidas factibles que impacten positivamente en la economía. Asimismo, se enfatiza el tema de la globalización y se profundiza en términos económicos a través de los planteamientos teóricos del autor. Por otro lado, se destacan las medidas drásticas y conservadoras de Trump contra la guerra comercial. Un punto importante de esta sección es la desigualdad, que cada partido político aprovecha para ganar votantes que son más afines a sus ideales.

En los últimos capítulos se discute sobre las ideas zombis de los conservadores y cómo este movimiento derechista influyó en el partido republicano. Argumentan en contra de los progresistas llamándolos socialistas por el hecho de que buscan solucionar los problemas sociales

con programas de intervención del gobierno. Por ejemplo, el tema del cambio climático involucra a todos, pero muy pocos son los que intentan reducir el costo ambiental y buscan protegerlo. En adición, se señala brevemente la falsedad de la historia de Trump como un empresario exitoso, porque desde muy joven heredó lo que su familia eludió de impuestos. Los medios también juegan un rol importante y como se señala en esta última parte no se afirma que sean imparciales, ya que se muestra la existencia de fuertes sesgos en la información que transmiten. En este aspecto, las llamadas noticias falsas fueron aprovechadas por Trump para que cualquier prueba en su contra sea convertida como señala la frase en una noticia falsa. En la parte final, se menciona técnicamente la forma de investigar del autor y sus pasiones en la ciencia económica como su escepticismo hacia las criptomonedas explicándole con la jerga económica.

En conclusión, los artículos comprendidos en este libro muestran las intenciones detrás de las políticas que se aplicaron en Estados Unidos. También resaltan que la vía zombi es un sesgo por el cual no puede seguir imperando en el debate político. Por esta razón, resulta necesario luchar por alcanzar un futuro mejor sin estos ideales en medio de la controversia política.

Melany Gabriela Valdivia Mendoza Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Facultad de Ciencias Económicas Lima, Perú melany.valdivia@unmsm.edu.pe

Recibido: 01/09/2023 - Aceptado: 26/09/2023 - Publicado: 28/12/2023